La lettre du Club des villes et territoires cyclables et marchables



Le fil des mobilités actives

9 mars 2023

L'actualité de la semaine





Femmes et mobilités actives

Femmes et mobilités actives : le long chemin vers l'égalité

Femmes et mobilités actives, le nouveau dossier du Club publié le 8 mars à l'occasion de la Journée internationale des droits des Femmes dresse des constats, donne des solutions et affirme la position et le témoignage de quatre femmes élues sur une inégalité toujours de mise.

Les femmes marchent davantage que les hommes mais se déplacent moins à vélo ; les garçons pratiquent presque 6 fois plus le vélo que les filles à l'enfance et à l'adolescence ; neuf femmes sur dix adoptent des « conduites d'évitement» pour échapper à des actes sexistes ; en selle, les femmes sont plus vulnérables que les hommes vis-à-vis des angles morts.

Les constats sont amers ; des solutions existent souligne le <u>nouvel opus</u> des Dossiers du Club...

Lire la suite

Manifeste pour les femmes à vélo!

« Les femmes sont aujourd'hui encore trop peu visibles dans le

vélo » clame le manifeste de l'association <u>Les Femmes à vélo</u>, lancé mercredi 8 mars, à Rennes, à l'occasion de la Journée internationale des droits des Femmes, la veille de l'ouverture du congrès de la Fub.

Déjà plus de 200 signatures ont été recueillies pour <u>ce manifeste</u> revendiquant « *la place pleine et entière de toutes les femmes dans l'économie du vélo et à vélo dans les rues!* ». Parmi les signataires, figure la présidente du Club, Françoise Rossignol.

Le Fonds vert pour les mobilités actives

Le Fonds vert, fonds d'accélération de la transition écologique dans les territoires peut accompagner le déploiement des zones à faibles émissions mobilité (ZFE-m). Un financement à considérer.

Rappelons que ce dispositif concerne les collectivités territoriales des 43 ZFE-m «obligées» et des 12 existantes. Le Fonds vert **peut financer des «aménagements de voirie et de stationnement pour développer le vélo et la marche**, le covoiturage ou la logistique urbaine durable» (classe 5), mais aussi «des dispositifs d'aide à l'utilisation de vélos ou vélos cargo» (classe 4), incluant notamment des vélos école mais également des aides à la réparation.

Les collectivités territoriales concernées peuvent déposer un dossier de financement auprès des préfets. <u>En savoir davantage</u>

L'important c'est de participer !

- « Méli-vélo » d'enquêtes actives qui n'attendent que vos avis ou relais pour apporter de nouvelles connaissances et données sur les mobilités actives.
 - > L'enquête sur la mise en œuvre des Plans de mise en accessibilité de la voirie et de l'espace public (PAVE) est ouverte jusqu'au 31 mars. Les résultats vont servir à mieux connaître l'accessibilité de la voirie et nourrir une conférence nationale pour le handicap.
 - > Les <u>achats de vélos des collectivités</u> intéressent l'observatoire de l'Union Sport & Cycle afin d'évaluer, jusqu'au 20 mars, ce parc cyclable mis à disposition des agents et du grand public.
 - > L'enquête nationale sur <u>l'utilisation des vélos en location des</u> <u>collectivités</u> (libre-service, free-floating, courtes, moyennes et longues durées) reste ouverte jusqu'à la fin du mois de mars. Un rapport sur le vélo public en France sera ensuite publié.

Vélo et marche dans les territoires

La marche sera à l'ordre du jour aux côtés du vélo le mercredi 22 mars (de 10h00 à 12h00) lors de la présentation des résultats de l'Enquête nationale sur les politiques modes actifs des collectivités.

Le webinaire va révéler les principales données d'une vaste étude qui a mobilisé 1300 collectivités territoriales sur **leurs investissements pour le vélo et la marche** en voiries, services, stationnement, formation. Une enquête lancée entre avril et juin 2022 par le Club des villes et territoires cyclables et marchables et Vélo & Territoires. <u>Inscription gratuite</u> (jusqu'au 17 mars) ouverte à tous-tes

Dernière minute

Mai à vélo, un webinaire et des outils

L'enregistrement du webinaire du 7 mars dernier sur l'organisation de Mai à vélo est <u>disponible sous ce lien</u> (LIEN) La plateforme nationale permet de s'inscrire dans la dynamique de l'évènement et de figurer sur la <u>carte nationale de Mai à vélo</u>. Ne tardez pas à déposer votre événement pour qu'il ait une chance de se retrouver sur le parcours du vélo-reporter de l'évènement, Jérôme Zindy, qui va couvrir 18 manifestations sur toute la France.

En chiffres

465

Quelque 465 kilomètres ont été ajoutés au réseau national de véloroutes qui en totalise désormais 26 115 au 1 janvier 2023.

Le schéma, officialisé dans la loi d'orientation des mobilités (LOM) en 2019 et actualisé tous les trois ans compte désormais 59 itinéraires et dix EuroVelo. Vélo & Territoire, coordinateur du réseau publie la nouvelle cartographie de ces aménagements.



Du côté de chez vous

Amiens métropole et la ville d'Amiens lancent un <u>plan vélo</u>
2023-2025 d'un montant 10 millions d'euros prévoyant une
trentaine de kilomètres supplémentaires de voirie cyclable, la mise
en place de 150 nouveaux arceaux-vélo par an mais également
l'instauration de quartiers apaisés par des zones 30, des zones de
rencontre.

Les régions sont mises à l'honneur par l'application Geovelo qui a recensé pas moins de 2 638 km de pistes cyclables déployées sur douze régions de l'Hexagone entre janvier 2022 et janvier 2023 (les treize régions métropolitaines moins la Corse). Selon <u>l'opérateur</u>, la proportion de pistes cyclables par habitant serait plus importante en Bretagne (1,31 km) alors que la région Grand-Est aurait déployé le plus de linéaire cyclable sur cette période avec 388 km.

L'avis de cadrage publié le 24 février par l'autorité environnementale de l'Inspection générale de

l'environnement et du développement durable (IGEDD) pour la révision du schéma directeur de la région d'Île-de-France note « le caractère performant et maillé des transports franciliens » mais précise que « la continuité des modes actifs – pistes cyclables, trottoirs – est souvent moins soignée que celles des modes motorisés.

La <u>Trans-garona</u>, le projet de piste cyclable de Bordeaux à l'Espagne s'intègrera à un réseau qui reliera l'estuaire de la Gironde, la mer Méditerranée et les Pyrénées. Une initiative portée par le département de la Haute-Garonne et le conseil général d'Aran, l'organe de gouvernement autonome du Val d'Aran (Espagne).

En bref

Une journée-débat sur la filière du vélo va se tenir le 4 avril prochain à la cité du désign de Saint-Etienne, au cœur de l'exposition-événement sur le renouveau du cycle en Europe : Bicyclette(s), faire des vélos. L'exposition se termine le 1 mai.

Les inscriptions pour les challenges d'activités 2023 de Mai à vélo sont ouvertes.

Les challenges proposent d'effectuer le maximum de kilomètres à vélo pendant ce mois du vélo afin de faire gagner une communauté : entreprise, association, club, école, groupe d'amis, etc. <u>Pour s'inscrire, c'est</u> ici

Le salon Autonomy Mobility World Expo s'ouvre les 22 et 23 mars prochains avec plus de 100 conférences et 300 intervenants.

Suite à la consultation du Conseil économique social et environnemental (CESE) sur les mobilités durables et inclusives dans les espaces peu denses, l'assemblée constitutionnelle organise une journée délibérative vendredi 31 mars. Le nombre de place reste limité. S'inscrire avant le 16 mars et retrouver la synthèse des contributions sous ce lien.

La Sécurité routière a publié une vidéo, <u>10 femmes</u>, <u>10 inventions qui font la route plus sûre</u>, à l'occasion de la Journée internationale des droits des Femmes.



Jeudi 9 et vendredi 10 mars

Congrès de la FUB - Rennes (35)

Venez rencontrer le Club des villes et territoires cyclables et marchables au Forum des Du 17 octobre au 19 octobre, Clermont-Ferrand (63)

Congrès du Club des villes et territoires cyclables et marchables

Le 24° congrès se tiendra à l'occasion des Rencontres nationales du transport public. Pendant trois jours, quelque 300 exposants à l'occasion du <u>23ème</u> congrès de la Fédération française des usagers de la bicyclette.

Vendredi 10 mars, de 9h30 à 15h30

Plans de Déplacement établissement scolaire, Pantin (93)

L'atelier s'ouvre sur la découverte du Catalogue des aménagements dans le cadre d'un Plan de déplacement établissement scolaire, puis revient sur des retours d'expériences, étudie un cas pratique pour se conclure sur la visite d'aménagements d'établissements scolaires de la ville de Pantin. Un atelier organisé par Mobiscol, en partenariat avec le Cerema. Participation gratuite (places limitées) et inscription obligatoire ici.

Mercredi 15 mars, de 14 h à 15 h

Webinaire challenge d'activité Mai à vélo

Comment mettre en place un chalenge d'activité pour Mai à vélo, que l'on soit une collectivité, une association, un établissement scolaire ou une entreprise ? S'inscrire ici

Mercredi 22 mars, de 10h00 à 12h00

Webinaire sur les résultats de l'Enquête nationale sur les politiques modes actifs Le webinaire va délivrer les principales données de l'enquête lancée entre avril et juin 2022 par le Club des villes et territoires cyclables et marchables et Vélo & Territoires. L'enquête a mobilisé 1300 collectivités et livre des informations sur les investissements des territoires en voiries, services, stationnement, formation, pour le vélo et la marche. prenant la mesure des politiques en faveur

congressistes vont débattre et échanger autour de tables rondes, ateliers et se retrouver sur l'<u>espace mobilités actives</u>, le salon animé par le Club, situé au cœur de l'exposition.

FORMATIONS

Les formations organisées par Agir et le Club des villes et territoires cyclables et marchables dispensées au cours du premier trimestre 2023.

> Mardi 14 mars 2023, de 14h00 à 16h00 - Les chaussées à voie centrale banalisée

> Mardi 21 mars 2023, de 10h00 à 12h00 - Les réseaux cyclables à haut niveau de service

Ces formations sont gratuites pour les adhérents du Club.

Pour aller plus loin

- Le catalogue des formations (espace adhérent)
- Informations et inscriptions

GENS

Le conseil d'administration de l'Ademe a été partiellement renouvelé par

décret le 3 mars dernier. Les représentants des collectivités territoriales et des établissements publics de coopération intercommunale nommés : Boris Ravignon, maire de Charleville-Mézières ; Jean Révereault, vice-président de la communauté d'agglomération du Grand Angoulême ; Alain Lebœuf, président du conseil départemental de la Vendée ; Jérémie Godet, vice-président du conseil régional de Centre-Val de Loire.

des mobilités actives, de la commune à la région.
Un webinaire ouvert à tous-tes, sur inscription

Cette newsletter vous est envoyée par le Club des villes et territoires cyclables et marchables.

https://villes-cyclables.org/





Club des villes et territoires cyclables et marchables 33, rue du Faubourg-Montmartre, 75009 Paris

Cet email est envoyé à {{contact.EMAIL}} car vous êtes inscrit à notre Newsletter

Se désabonner